

# En Torno a la Fortaleza

Por E. Combas Guerra

Unos delegados estadistas a la Constituyente, en ocasión de un receso, trataban de convencer a su compañero Ramón Llobet sobre las bondades de la Constitución a los fines de que rectificara su actitud y le votara a favor...

—Mira, Moncho, aquí está todo, absolutamente todo lo que pedíamos; todo lo que necesitábamos.

—¿Sí? ¿No me digas? ¿Dónde está eso?

—Mira, mira, aquí. Fíjate cómo dice ahora: "Ordenamos y establecemos esta Constitución para el estado libre asociado que en el ejercicio de nuestro derecho natural ahora creamos dentro de nuestra unión con los Estados Unidos de América". ¿Lo ves ahora?... Aquí está lo mismo por lo que luchábamos: ¡la unión!...

—¿Ustedes saben cómo se llama eso?, preguntó Moncho Llobet con su cara de pocos amigos.

Sus amigos se quedaron en suspenso, sin decir palabra.

—¿Ustedes saben cómo se llama eso?, volvió a preguntar Moncho. Y, entonces, uno de los delegados que trataba de convencerlo se arriesgó a preguntarle:

—Bueno, no; tú dirás.

—Pues, eso se llama entierro patriótico.

—¡Pero, chico! ¿Qué te pasa a ti, Moncho? ¿No comprendes que, por el triunfo que hemos logrado, debiéramos echar al vuelo las campanas en señal de alegría por haberse aceptado nuestros deseos, nuestras aspiraciones a continuamente enriquecer nuestro acervo democrático en el disfrute individual y colectivo de sus derechos y privilegios...?

—Tocar campanas, sí; pero tocarlas a muerto, dijo Moncho Llobet, el negativo, y, solicitando permiso, se retiró del grupo de amigos...

## POR LAS GALERIAS

El miércoles por la tarde, cuando todo era alegría y cordialidad en el hemicycle de la Constituyente, y cuando las galerías rebosaban de curiosos, uno de los espectadores dijo a un compañero a su lado:

—Hoy se consolida el matrimonio...

—Sí, comprendo lo que quieres decir: que se dejarán las "relaciones" para "unirse" legalmente, ¿no es eso?...

—No, no es eso. Es que quiero decirle es que se va a firmar el matrimonio de la mayoría con las minorías...

## ESPERANZAS FALLIDAS

Decía uno de los espectadores de las galerías, visiblemente decepcionado:

—¡Caray, tanto madrugara para ocupar esta butaca de primera línea para nada!...

—¿Qué le pasa, amigo? ¿Acaso no se siente usted satisfecho con la Constitución aprobada?

—No, no es eso. Es que yo creía que González Blanes, Moncho Llobet y Mario Orsini, iban a hacer como esos jugadores de béisbol que, luego de propinar el último out del juego lanzan la pelota al público. Y yo esperaba que estos tres iban a hacer lo mismo con sus plumas...

## ¡LO QUE HAN HECHO!

En uno de los últimos días de sesión se dió lectura en la Constituyente a un telegrama invitación que a todos los delegados hacía el Club de Leones de Naguabo, para una fiesta, en compañía de sus esposas... ¡Mi madre, esos Leones no lo son tanto cuando se arriesgan a tales invitaciones!... Bueno, es que no se dieron antes una vuelta por la Asamblea para ver a unos señores tales como Tuto Valentín, Luis Muñoz Rivera, Juan Alemañy Silva, Moncho Llobet, Arcilio Alvarado, Luis Alfredo Colón, Víctor Gutiérrez Franqui, Luis Negrón López, Caquito Rivera, Luis Muñoz Marín y otros más que yo sigo mencionando, para que los Leones de Naguabo no vayan a coger mucho miedo... ¡Y con lo escasos que están los alimentos debido a la huelga de estibadores!...

## ESCUTISMO

El presidente Truman, en un mensaje dirigido a los niños escuchas de la nación, se expresó en los siguientes términos:

"Endoso de todo corazón el programa de tres años conocido como "Adelante en el 'team' de la Libertad" que ustedes lanzan esta semana. Yo sé que habrá de proporcionar los beneficios del escutismo a un mayor número de muchachos. Este programa debe tener el respaldo incondicional de nuestros ciudadanos, porque ayudará a iniciar a los muchachos en nuestra forma democrática de vida".

En Ponce, el Club de Leones aceptó dirigir la campaña de recaudación de fondos para los Niños Escuchas durante este año, siendo esta actividad dirigida por el señor Enrique Parachini, miembro de esa organización.

Y Cabo Rojo ha sido el primer pueblo en cubrir su cuota de \$300.00 para los Niños Escuchas de Puerto Rico.

## CANTANDO EN LA CONVENCION

Puerto Rico es un país que canta y siendo la Asamblea Constituyente la representación del pueblo, nada más natural que también los delegados cantaran, aunque mentalmente... Y, siendo esto así, lógico era imaginarse al público que llenaba las galerías escuchar las siguientes canciones de sus representantes en el hemicycle:

"Si te vas, adiós", fué interpretado por las minorías en honor a los delegados González Blanes, Ramón Llobet y Mario Orsini.

Mientras, los tres disidentes entonaban "El maricero"...

"Una tierna miradita", era cantada a dúo por

Miguel Angel García Méndez y Luis A. Ferré, en honor al vate Muñoz Marín...

"Se acabó el pan de piquito", guaracha entonada por Pedro Torres Díaz, quien retorna de su pupitre de delegado a su cargo de Sargento de Armas de la Cámara...

"Preciosa", solo patriótico entonado por Celestino Iriarte, cordialmente dedicado a Fonsito Solá Morales...

"El Tumbaíto", otra guaracha dedicada por el rector Jaime Benítez al Vicegobernador...

"¡Ay, amor, no me quieras tanto!", melodía sentimental cantada elegantemente por Víctor Gutiérrez Franqui...

"La culpa de todo la tuvo el coqui", son, cantado con acompañamiento de palitos por Leopoldo Figueroa, cordialmente dedicado a Víctor Gutiérrez...

"Mayagüez", mambo cantado a coro por Tuto Valentín, Baudilio Vega y José R. Gelpi...

"No me mortifiques más", guaracha interpretada por el doctor Fernós Isern, gentilmente dedicada a Gelpi...

"Alma de mujer", solo por la delegada María Libertad Gómez...

"Cholito", tamborera, cantada a coro por Fonsito Solá Morales, Villares Rodríguez y Mimoso...

"Dios bendiga nuestra escuela", coro integrado por Carrasquillo, Alemañy Silva, Rivera Reyes, Jaime Benítez, Ramón Mellado, María Libertad Gómez, y dirigido por Virgilio Brunet.

"¡Ni hablar del peluquín!", chotis por José R. Gelpi...

"Sueño de vestales", vals, dulcemente cantado por Luis Muñoz Rivera...

"¡Voy a mi gallo pinto!", plena por Caquito Rivera Colón...

"Los boyeros", lamento, por Manuel Acevedo Rosario...

"La Marsellesa", coro, por Mon Barrios, Lino Padrón Rivera, Francisco Paz Granela, José Cintrón Rivera y Alberto Sánchez...

"¡Qué te pasa que no se te ve!", solo por Santalíz Capestany...

"Uno, dos y tres, qué pasó más ché", por el trío Mario Canales, Agustín Burgos y Francisco L. Anselmi...

"Pañuelito blanco", danza cantada por Chago Palmer...

"Tengo una vaca lechera", pasodoble español zapateado y con acompañamiento de castañuelas, por Juan Dávila Díaz...

"¡Qué más me pides tú, si todo te lo he dado ya!", bolero sentimental, cantado por el vate Muñoz Marín...

"Mi Buenos Aires Querido", tango, con acompañamiento de acordeón, por Ernesto Juan Fonfrías.

"El brujo de Guanabacoa", son caliente, dúo a cargo de Dávila Monsanto y Alemañy Silva...

"Por si no te vuelvo a ver", bolero cantado por Bernardo (Puyi) Méndez, al mismo tiempo que recogía sus papeles...

"Mamita, llegó el obispo", plena por Cruz Ortiz Stella...

"La Múcura", gran creación de Tuto Valentín Vizcarrondo...

"Nosotros, que nos quisimos tanto", canción por Mario Orsini, dedicada a Lino Padrón Rivera...

"Tengo dos lunares", por Mon Barrios...

"El choferito", guaracha por Ramón Barreto Pérez...

"Ya está el café", por Ramiro L. Colón...

"¡Viva la república!", marcha patriótica ejecutada, con paraguas al hombro, por José Cintrón Rivera...

"The Star Spangled Banner", coro, por todos los delegados...